

令和6年11月教育委員会会議議事録

1 開催日時及び場所

令和6年11月27日（水） 午後 1時15分～午後 3時20分
中土佐庁舎1階 大会議室

2 出席者

教育長	岡村 光幸
教育委員	1 番委員 濱田 貴代
	2 番委員 森下 卓也
	3 番委員 高橋 雅人
	4 番委員 下村 麻衣子
事務局 次長	多田 昭介

3 議事録

開 会

（岡村教育長） それでは、時間がまいりましたので、11月の定例教育委員会を開催いたします。よろしくお願いいたします。

お手元の日程に従って進めたいと思います。

日程第1 前回会議録の承認

（岡村教育長） まず、日程第1、議事録の承認を議題といたします。

お手元のほうに議事録があると思いますが、ご意見、訂正等ありましたらお願いします。

それでは、議事録の承認に移りたいと思います。お手元の議事録のとおりで承認していただけますでしょうか。

（「はい」の声あり）

（岡村教育長） 全員承認ということで、議事録は承認されました。

日程第2 本会議録署名人の指名

（岡村教育長） 続きまして、日程第2、本会議録の署名人の指名についてですけれども、今回は高橋委員と下村委員にお願いしたいと思いますが、よろしいでしょうか。

（「はい」の声あり）

（岡村教育長） それでは、本会議録の署名人の指名につきましては、高橋委員、下村委員といたします。よろしくお願いいたします。

日程第3 報告1及び報告2

（岡村教育長） 続きまして、日程第3、報告1と報告2に移ります。

まず、報告1からいきたいと思います。

2ページをご覧ください。

行事等報告、11月4日月曜日、久礼中学校の運動会がありました。

それから、11月10日、11日、高岡地教連理事会の視察研修がありまして、東大阪市の布施小学校に私と濱田貴代職務代理が参加をしてきました。ICTの使い方についての視察でしたけれども、来年度イレイカイに当たって随分参考となりました。また、帰ってきてからご丁寧に学校長からお礼の手紙も来ましたし、こっちからももちろん出してお

りますが、12月5日に発表会があります。ぜひ来てくださいということでした。

11月12、13、国民文化祭の岐阜大会の視察に中土佐町の教育委員会事務局として、私と木村、それから、石見さんで行って来ました。なかなか面白い企画もやっています、大変参考になりました。

11月14日木曜日、教育長杯のスカッシュバレーボール大会が久礼分校でありました。

11月15日金曜日、11月の定例校長会。

それから、11月17日日曜日に中土佐町文化発表会が町民交流会館でありました。例年盛り上がるんですけども、何か今年は非常にステージと客席の間隔が近づいたような感じの非常にいい雰囲気の発表会となりました。

11月20日、久礼保育所の不審者避難訓練がありました。

11月21日、高知県高等学校振興課の方が来庁されまして、この部屋でいろいろとこれからの高等学校の在り方について意見交換を行いました。

それから、11月22から24、日体大の自治体フォーラムが東京都でありました。通常でしたら22から23なんですけれども、24日に延ばしたのは、少年の主張の高知県大会で大野見中学校の下元里桜さんが県の代表になった関係で、オリンピックの記念センターへ私もちょっと行って、本人たちと話をしてきました。

それから、行事等予定につきましては、その下に書いてあるとおりです。

11月29、30日、社会教育委員の中四国大会があります。

12月5日、中土佐町の保育所長会があります。

それから、12月6日、コウゴ地区若年事務職員合同研修会が中土佐町であります。この部屋でありますので、また開会の挨拶の依頼が来ております。

それから、12月9日、学校教育の当初予算のヒアリングがここから始まります。9日の月曜日は久礼小と久礼中、それから10日に大野見小と大野見中学校の予定をしています。

それから、9日には大野見体育会の教育長杯のナイターバレーボール大会があります。

あわせて、この日に教育長ヒアリング、人事ヒアリングが今日入りましたので、これには間に合っていないんですが、9日にヒアリングがあります。この日までというか、その前の週の6日の金曜日までに、また委員さんからもご意見をいただければ、ヒアリングに反映できますので、よろしく願います。また、今日の人事案件で、またその説明はさせていただきたいと思えます。

12月10日火曜日、ヒアリングのほかに美術館高知大学風工房連携プロジェクトが庁舎2階の町民ホール、この上のホールであります。また高知大学の学生の作品等もありますので、興味ある委員さんはぜひご参加ください。

12月11日、12月の定例議会の開会になります。一般質問の予定が16、17日、議案審議が19日で12月議会が終了する予定になっています。

なお、一旦19日で終わるんですけども、通年議会になっているので、3月議会の前までが12月の会議ということになります。

12月13日、学校の当初予算の学校ヒアリング、ここで最後の上小のヒアリングがあります。

12月20日、第2回中土佐町社会教育委員会の総会。

12月23日、中土佐町子ども・子育て会議があります。

年が明けまして、1月2日に例年どおり体育はじめと二十歳を祝う会を予定しております。

以上、日程第3の行事等報告と行事等予定を終わります。

何かご質問等ありましたら、お伺いします。

よろしいでしょうか。

(「はい」の声あり)

(岡村教育長) ありがとうございます。

以上で日程第3を終わりたいと思います。

日程第4 議案

(岡村教育長) 続きまして、日程第4、議案に移りたいと思います。

まず、議案第10号 令和6年度12月中土佐町議会定例会 upper程の令和6年度一般会計教育行政補正予算(案)についてを議題といたします。

事務局、お願いします。

(多田教育次長) 3ページからをお開きください。

先ほど、教育長もおっしゃいましたが、今度12月議会の部分に上程させていただく今回の教育行政予算の予算(案)ということでお示しをさせていただきます。

まず、4ページをお開きください。

児童福祉総務費の部分の中の維持補修費でございます。こちらのほうにつきましては、主に保育園の維持補修費であります。後でも出てきますが、久礼保育所の駐車場、舗装をし直しましたので、その後の予算の関係があつて、こちらの予算を教育総務費のほうへ移動しておるといふことで、今回減額ということを出させていただいております。

次、5ページをお開きください。

こちらについては、大野見保育所の運営費でございます。こちら光熱水費が10万、これは電気料が、この今のご時世ですので、上がっているということで補正をしてあります。それから、賄い材料費、これにつきましては保育、食事のほうですね。これも物価高騰の折、食材費が上がっておりますので、その分の補正をさせていただくよう申請を上げさせていただいております。

次に、6ページをお開きください。

こちらが教育総務費の事務局費です。教育研究所報酬1万ということになってはいますが、こちらのほうは年間の報酬の分が不足する分を計上させていただいておりますが、これは2月に臨時議会があるということで、今回、こちらのほうは載せておりますが、細かい報酬の件については今後出てきますが、こちらはもうまとめて2月のほうに計上するというので、一旦総務課と話をしておるところでございます。

次に、修繕料ですが、これは30万、先ほど言いました保育料、保育所の部分の30万がこちらのほうへ補正という形で載ってきているところでございます。

次に、7ページをお開きください。

こちらについては、通学対策費でございます。こちらのほうの報償費が30万、スクールバス運転手委託料がマイナス30万、これが組替えになります。なぜかという、普通の会社にお頼みするときは委託料として組んでおったんですが、今回、今、ちょっと回数がかかり減っています。一般の方をお願いする機会が多いですので、報償費にその事案の分を組み替えておるといふことの組替えでございます。

次に、補助交付金ですが、こちら毎年やっております交通費、高校通学の定期、それから下宿費の部分を補助している部分でございますが、こちらのほう、当初700万という見方をしておりましたが、実績的にもかなり超えておりますので、今回、今の実績見合いの65万円分を補正させていただいておるといふところでございます。

次に、8ページをお開きください。

こちらのほうですが、小学校総務費です。こちらのほう、その他事務補助報酬、こちら先ほど言ったように細かい部分で不足分については、後日、2月補正のほうでいくという

ことで、今回は省いておるところでございます。こちらの2の学校用務員報酬につきましても同じくでございます。あとは光熱水費、これはもちろん電気代、水道代等のアップ分が見込まれるために、今回補正をお願いしているところでございます。

次、9ページになります。

こちらが中学校総務費でございます。こちらのほうにつきましては、同じく光熱水費、これはもう不足分を今回補正させていただいて、50万補正させていただいております。維持補修費でございますが、こちらは中学校の体育館、施設全体ですが、非常灯の部分がかなり消えておるといことで、今回指摘を受けましたので、今回12月補正で補正させていただいて、修繕に入るといことで計上させていただいたところですよ。

次に、10ページになります。

こちらも修繕と光熱水費ばかりなんですけど、光熱水費も主に電気代でございます。こちらのほうが不足しそうであるといことで、15万円の補正をさせていただいております。それから修繕料につきましては、こちら11月に行った定期点検でスポーツ文化センターの汚水の浄化槽までつなぐ管路、二、三十メートルちょっと裏のほうへつないでおるんですけど、そちらの管が定期検査で、破損して地面に漏れているとの指摘を受けましたので、早急に対応するといことで、その修繕料ともう施設の管理料が全くありませんので、合わせて94万の補正を今回上げさせていただいているところですよ。

次に、10ページです。

こちらも修繕になります。学校給食センターですけど、床のラバーが老朽化にはがれてきており、早急に直さなければならず、今回16万円の補修費用を計上させていただいているところですよ。

つきましては、中土佐町教育委員会の権限に属する事務の一部を教育長に委任する規則第1条第13項の規定に基づき、教育委員会の議決を求めるものがございます。よろしくお願いたします。

(岡村教育長) 今、説明のあったとおりです。議案第10号につきまして、ご質問等ありましたらお願いたします。

よろしいでしょうか。

今回、具体的な補修とか補正になっておりますので、ぜひよろしくお願したいと思っております。

では、議案ですので、議決に移りたいと思っております。

議案第10号は、原案どおり議決することによろしいでしょうか。

(「はい」の声あり)

(岡村教育長) ありがとうございます。

全員賛成といことで、議案第10号は原案どおり議決されました。

続きまして、議案第11号 財産の取得について(中土佐町立美術館(収蔵庫)備品)についてを議題といたします。

事務局、お願いたします。

(多田教育次長) 12ページをお開きください。

今回、本日ですが、中土佐町立美術館の備品、今建てている分ですが、入札を行いました。その結果、不落となり業者が決まらず、そのため今回の議決案件については、後日報告という形になろうかと思っておりますが、よろしくお願したいと思っております。

(岡村教育長) 議案第11号につきましては、事務局から説明があったとおり、後日また報告をするといことで、今回はこの議案は先送りをしたいと思っております。

よろしいでしょうか。

(「はい」の声あり)

(岡村教育長) ありがとうございました。
以上で、日程第4を終了したいと思います。

日程第5 協議

(岡村教育長) 日程第5、協議に移りたいと思います。

2つありますが、まず1点目の令和7年度入学式・始業式の日程について、私のほうから説明させていただきたいと思います。

中身は通常4月7日が入学式なんですけれども、最近、準備期間等、それぞれの学校で、だから多くの自治体が入学式の日を独自に設定する自治体が増えてきています。本町も昨年これに手をつけようかと思っていたんですけれども、1年生の給食のこととか、家での見守りが必要などということとでちょっと見送っていたんですが、学童のほうで見られるということがはっきりしたということで、具体的には4月9日に入学式を行いたいと考えております。

その間は、家で子守といいですか、見えないところは学童で面倒を見てくれるということになっておりますので、そうしたいと思います。それが承認というか、この委員会で認めていただいたら、4月1日の日程も変わってきます。狙いの一つは、教職員の入学に向けての準備期間と昨今、教職員の不祥事等も報告されていますので、要は研修を入れたいと。コロナ前は半日日程で教職員研修をやっておりましたが、それをまた同じように半日日程でやりたいと。日程的には、4月1日に午前中に定例教育委員会、3月に前もってやることもできるんですけれども、定例教育委員会。それから、管理職との合同会、これが午前中の日程。午後はもう1時から1時半から4時半ぐらいまで教職員研修ということで全部を集めてやりたいと。

このことについては、町長もぜひ私も話をさせてくれと。教職員へ最近、町長も教職員の前で話す機会が少ないのでということもあって、行きたいと思います。したがって、教育委員さんには、ちょっと長くなりますけれども、午前中の部と午後も最低紹介まではお願いをしたいかなというふうに今のところ考えています。

協議の内容については以上になります。

ご意見をお伺いできたらと思います。よろしくお願ひします。ご質問でも構いません。

(濱田委員) 2日も延びると言ったら保護者から不満があがるのではないのでしょうか。

(岡村教育長) そうなんです。ちなみに隣の四万十町は10日からです。去年も10日から。今年も10日から。

(濱田委員) 1週間くらいありますね。平日で言ったら5日くらい。

(岡村教育長) はい。

(濱田委員) この日は、教職員同士で何かするのですか。

(岡村教育長) そうですね。普通4月1日の午後とかに組織職員会、学級担任を決めたり、いろいろな役を決めますよね。それをもう4月2日にしてもらおう。それでその前に町の教育方針とか、いろんなことを分かった上でやってもらおうと。今まで中土佐検定の説明会もやっていたんですが、コロナを挟んでこっち側はそれができていないんですね。だから中土佐が目指す中土佐検定の意義をあまり感じていない教職員もできてきたということもあって、その組織職員会というんですけれども、もう校内での体制は4月2日から8日の間にやってもらおうと。

それで、さっきの転入教職員の説明のところ載っかっていたんですけれども、必ず新採のそれも新卒新採、または講師、昔で言うと臨時教員を入れないとどうしてもいけない状況なんです。だから、学校が始まるまでにしっかり方針とか中身を話し合ってもらおうという時間を取りたいということ。ほかの市町村も、一部の保護者は子守がというのはあ

るけれども、学童が対応できるということになったら特に問題はないという。どっちにしろ7日が始業式でも、それまでは保護者が見ないといけないので、そこまでは、それで春休みも学童はあるんですね。だから、どうしても家で見られないという方はもう。

(下村委員) その学童に預け入れは数日であっても、登録であったり手続が必要で、費用も発生しますよね。

(岡村教育長) そうですね。学童は全く別っこですので、そういうことになります。

(濱田委員) その教職員の不祥事についての対応に必要なとは言わず、あくまでもその学校単位で学校運営の充実を図るなどの目的を、きちんと説明しなければ必ず親御さんから不満は絶対出てくると思います。

(岡村教育長) 町内では今のところ発生していないんですけども、やっぱり聞いておくのと聞いてないのとでは、また全然違うので、年々やっぱりスマホに対する認識とか、どんどん希薄になってくるんですね。別にええやないぐらいの先生も多いし。だから今はスマホも許されているんですよ。でも、学校へ行ったら預けるとか、何でそうしているのかとか、それから、危機管理面でも情報漏えいにつながるような、自分のスマホを机の上に置いたまま授業に行ったり、子どものテストもそのまま持ってきて、どさっと置いてみたりとかという、やっぱり危ない状況は、事件にはつながっていないけれども、危ない状況はやっぱり今の学校でも見られるので、そういった危機管理面もしっかりしてもらいたいし。

(下村委員) 転入とか、新卒の方というのは、4月1日時点から中土佐町の管理というか、組織として見るということですか。

(岡村教育長) はい。だから児童生徒は1日も切れないんですね、4月1日からは。だから4月1日に入って、卒業年の3月31日まで。それから、転校も向こうの学校に行った日の前日まではおらなくてもうちの在籍になるんです。

だから8月10日に久礼中を出ても、9月1日に向こうが受け入れたとなったら、8月31日までがうち。その逆もそうですね。夏休み中の異動は非常に緩く設定されているので、8月の中頃に来たとしても、9月1日にうちが受け入れるとなったら、8月31日までに向こうの学校の籍と。これは土日も関係なく、受け入れた学校が決めるということ、その前日までと。

(濱田委員) 結局夏休みも結構長くなりましたよね。昔から言ったら、結構長くなったという声もあるわけですが、保護者の中では、また、2日でも長くなるということは、やっぱり不満の声は出ると思うので、前回もだしましたけど、学童だけじゃなくて、子どもの居場所づくりもお願いしたいですね。

(岡村教育長) もちろんこどもセンターも含めて。

(濱田委員) こどもセンターを含めて、立派な調理室もあるし、何かそういう子どもの居場所というのをぜひお願いしたいです。

(岡村教育長) だから最終的に自分が考えているのは、普通の通常の勤務日を例えば5日とか7日終えた後の翌日を入学式とするとか、要は土日じゃない、仕事ができる日を何日か取って、その次の日が入学式とかという書き方もあるんです。実際そうしている自治体もあります。だから7日間勤務日を終えた後、その翌日とかね。この書き方をしておけば、平日が7日間あったら8日目が入学式みたいな。だから1日が月曜から始まろうが、金曜から始まろうが、日曜から始まろうが、全然関係なく仕事できる日を7日間カウントした次の日とかという決め方も結構あります。

四万十町は10日と決めているので、もう10日。10日が日曜日だったら11日になったり、土曜日だったら12日になったりする可能性はありますけれどもね、そういう決め方をすると。

(濱田委員) 今の保護者は結構近隣の市町村を調べることも多いので。

(岡村教育長) 本当は10日にしたかったんですけども、そうすると子どもを預けている町民で、四万十町に働いている人はかぶったりするんですね、同じ日にすると。入学式、私も入学式行きたいのに、7日やったら行けたのにとかということもあったりして、それは向こうの逆もあるんです。だから、今回はわざと9日と10日。結構いるんですよ、四万十町との関係している保護者が。そんなのもあって、今回9日ということ。

だからそれが決まったら、もう1月の段階で保育所、要するに今の5歳児のクラスには連絡をするし、これから県外において、入学してくる、それから転校してくる子もいますので、その連絡があったら、もう年が明けてからはもうこうなっていますという説明はしていきたいと。

それで、久礼中も何か入学式の案内を結構学校は早く出すんですよ。法的には1月31日までに教育委員会は入学通知を出さないといけないんです、法的には。新入生については、中学校でも小学校でも1月20日前後に郵送かはがきが多いんですかね。個人宅へ、保護者宅へ送るんです。ただ学校のお知らせは割と早くやりますよね。来年の入学式は、4月何日の何時から体育館に集まってくださいとかね。だから、それは小学校も中学校もやるので、この定例会で一旦はそういう来年は4月9日ということをお願いをして、認めていただければそういう形でいくと。ただ条例か規則、管理運営規則というのがあるんですが、その管理運営規則を若干変更しないとイケないので、そこはまた、この中の議案として提案をしたいと思います。

ちなみに夏休みは、一応8月21日から8月31日までとはしているんですけども、1学期が7月いっぱいまで終わりです。2学期は8月1日から2学期にカウントします、授業した場合は。これはもう新しい規則をつくって、五、六年前に。申請を出せば、8月にも授業ができるという形にしています。だから、今年も久礼小も工事の関係もあったんですけども、8月の最後の3日間ぐらいを授業日に、申請が来ていたので、それは認めて、2学期はだから8月27日とかから始まるとか。それはできるようになっています。

4月7日からになると、2日間の分を8月の終わりに、多分途中に取ることはないと思うので、8月の終わりに取っていくと。久礼小か久礼中が授業をすれば、給食も全部の学校に出せます。上小とか大小単独では給食が出ません。そんなこともあって、そこはもうそろえて、だから別に給食食べて帰しても問題ないんですね。4時間授業して、給食食べて帰す。中学生ぐらいになったら帰らんでも、あと体育祭の練習とか、部活とかいろんなことができます。小学生も学童とか放課後学習施設とか、おり場はないことはないんですけども、はい。

(高橋委員) 私たちがスポーツ少年団でソフトボールを子どもたちを教えているときも、入学式が近くなったら、土曜日でも日曜日でも学校の先生は出てきて準備していましたね。今なら、結局平日にまた振替をとらなければならず大変になるんですよ。

(濱田委員) ただそれは保護者の方は分かりづらいと思うんです。

(高橋委員) そうですよ。

(濱田委員) 分からないから、結局2日延びるということに保護者は抵抗感があると思います。先生も大変ということは分かっているんですけど。

(岡村教育長) 10年ぐらい前までは先生にも余裕があったんですよ。加配教員がおったり、保育もそうですけれども。だから順番に休んでもオーケーやったんです。今は小学校なんてかつかつでしょう。1年から6年まで1人ずつしか担任が配置されていない。だから1人抜けたら、もう教、かえって頭か校長が入らないかん。でも、昔は何とか教員とか、人権教育の担当者とか、児童生徒

支援の加配とかがあって、1人の先生が休んでもそこへ入る先生が小学校でも2人とか、管理職を入れたら4人ぐらいいましたからね、余裕が。だから6年の中の4学年が何とかなった。今はもう全然そんな余裕がないので。

(濱田委員) 決定には保護者の意見も聞いてもらいたいですね。

(岡村教育長) ただこれはどうしても行政指導でやっぱりやっていかんと賛成、反対がある中でどっちか一つにしないといかんので。

ということで、まず協議の1番目の入学式・始業式の日程については、令和7年度は4月9日ということよろしいでしょうか。

(「はい」の声あり)

(岡村教育長) ありがとうございます。

規則の変更等につきましては、また次回以降の定例教育委員会へ諮りたいと思います。

それから、その次の7年度教職員の人事異動につきましては、これは秘密会議としますので、よろしくをお願いします。

日程第6 その他

(岡村教育長) それでは、日程第6、その他に移りたいと思います。

中土佐町総合教育会議の日程及び次回の定例教育委員会の日程を協議したいと思います。

定例の教育委員会をとしては、12月13日金曜日、13時15分から開催、14時30分から総合教育会議というふうに提案したいと思います。いかがでしょうか。

(「はい」の声あり)

(岡村教育長) よろしいですか。

ありがとうございます。

それでは、次回定例教育委員会と総合教育会議、12月13日金曜日、13時15分からと14時30分からといたします。

閉会

(岡村教育長) 以上で、本日の議題全て終了いたします。

どうもお疲れさまでした。ありがとうございました。

上記は会議の次第を記したものであり、事実と相違ないことを証するため、ここに署名する。

令和6年 12月 13日

教育長 園村 光幸

委員 高橋 雅人

委員 下村 麻衣子